

CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMIA MUNDIAL

Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial

(Del 18 al 24 de Junio de 2025)

Cae la inversión extranjera global y la de América Latina. La inversión extranjera directa mundial, de 1493 millones de dólares en 2024, cayó 11 %, en su segundo año consecutivo de descenso, lo que confirma la profundización de la desaceleración de los flujos de capital productivo. El “World Investment Report 2025” de la Unctad dice que el panorama de la inversión en 2024 se vio marcado por tensiones geopolíticas, fragmentación del comercio e intensificación de la competencia en materia de política industrial. “Esas dinámicas, combinadas con el elevado riesgo financiero y la incertidumbre, están redibujando el mapa de la inversión mundial y erosionando la confianza a largo plazo de los inversores”, indicó el reporte. Aunque la IED global aumentó un 4% en 2024 hasta alcanzar los 1.5 billones de dólares, el aumento se debió a, flujos de capital financiero volátiles a través de varias economías europeas, que a menudo funcionan como puntos de transferencia para las inversiones. El informe de este año se publica antes de la Cuarta Conferencia Internacional sobre la Financiación para el Desarrollo (FfD4), que se desarrollará en Sevilla (España) del 30 de junio al 3 de julio y en la que líderes mundiales abordarán la brecha cada vez mayor entre los flujos de capital y las necesidades de desarrollo. El declive fue en gran medida impulsado por una caída del 22% en la inversión extranjera directa (IED) hacia economías desarrolladas, incluido un desplome del 58% en Europa. América del Norte contrarrestó la tendencia con un aumento del 23%, liderado por Estados Unidos. En muchas economías el capital se está estancando o eludiendo por completo los sectores más importantes, como las infraestructuras, la energía, la tecnología y las industrias que impulsan la creación de empleo. “Demasiadas economías se están quedando atrás, no por falta de potencial, sino porque el sistema aún canaliza el capital donde es más fácil, no donde más se necesita”, afirmó Rebeca Grynspan, secretaria general de Unctad. África vio un aumento del 75% en la IED, impulsado por un solo gran proyecto en Egipto. Excluyendo eso, las entradas aún aumentaron un 12%, respaldadas por la facilitación de inversiones y la reforma regulatoria. Asia se mantuvo como el principal receptor de IED del mundo, a pesar de un modesto declive del 3%. Los países del sudeste asiático registraron un

aumento del 10%, alcanzando 225 mil millones de dólares, el segundo nivel más alto registrado. El flujo de inversión extranjera directa en América Latina y el Caribe fue de 164 000 millones de dólares en 2024, una caída de 12 por ciento respecto del año precedente, indicó un reporte del organismo de ONU Comercio y el Desarrollo (Unctad) publicado este jueves 19. En la región latinoamericana la caída fue especialmente pronunciada en América del Sur, con una reducción de las entradas de inversión en economías clave como Argentina, Brasil, Chile y Colombia. A pesar de que su recepción de inversiones retrocedió ocho por ciento, Brasil sigue siendo el mayor receptor de capital extranjero de la región, reforzado por las inversiones en curso en los sectores de las energías renovables. En términos generales, en América Latina y el Caribe los responsables políticos se concentraron más en la promoción de la inversión, introduciendo novedosas estrategias de atracción hacia sectores prioritarios como el hidrógeno verde. América Central y México experimentaron un modesto crecimiento, con México a la cabeza gracias a las inversiones en los sectores manufacturero y logístico. El Caribe registró un aumento de 21 % de la inversión extranjera, hasta 3900 millones de dólares, gracias a la estabilidad de las entradas en la República Dominicana. Las inversiones nuevas (también conocidas en inglés como greenfield), cuando las empresas construyen nuevas operaciones desde cero en el extranjero, aumentaron tanto en número como en valor, impulsadas por proyectos en los sectores del petróleo refinado, la economía digital y las energías renovables. Argentina y Brasil contribuyeron notablemente a este crecimiento, con la primera experimentando un aumento sustancial debido a una importante inversión en energía. Las fusiones y adquisiciones transfronterizas cayeron bruscamente en la región. La actividad internacional de financiación de proyectos, crucial para financiar infraestructuras y servicios públicos, siguió cayendo, tanto en volumen como en valor, en la mayor parte de la región. Sin embargo, el Caribe destacó con un notable aumento en este sentido. Brasil, Chile, Jamaica, Perú y Uruguay fueron destinos clave para la financiación internacional de proyectos, especialmente en energías renovables e infraestructuras. Importantes empresas internacionales lideran proyectos en ámbitos como los combustibles verdes, el hidrógeno, la energía solar y la extracción de litio. El planteamiento más común para estos proyectos es el modelo de construcción-propiedad-explotación, firmando compromisos de inversión a largo plazo. “Si alineamos la inversión pública y privada con los objetivos de desarrollo y reforzamos la

confianza en el sistema, los mercados nacionales e internacionales aportarán escala, estabilidad y predictibilidad, y la volatilidad de hoy puede convertirse en la oportunidad de mañana”, observó Grynspan.

La Fed mantiene sus tasas de interés y rebaja a un 1,4% proyección de crecimiento económico de EE.UU. en 2025. La Reserva Federal estadounidense mantuvo sus tasas de referencia entre 4,25% y 4,5%, aunque sigue apostando por dos recortes en lo que resta del año. La Reserva Federal (FED) mantuvo, como se esperaba sus tasas de interés por cuarta reunión consecutiva, y degradó sus pronósticos para la economía y la inflación de Estados Unidos. En medio del cambio de política arancelaria del gobierno de Donald Trump y un aumento de la incertidumbre geopolítica, el banco central estadounidense mantuvo sus tasas de referencia entre 4,25% y 4,5%, aunque sigue apostando por dos recortes en lo que resta del año. La institución también rebajó este miércoles a un 1,4% su proyección de crecimiento económico para 2025, lo que significa una disminución de tres décimas con respecto al 1,7% estimado en marzo. La Fed también redujo sus estimaciones de crecimiento del Producto Interno Bruto (PIB) real para 2026 hasta un 1,6%, dos décimas menos de lo previsto anteriormente, y dejó en 1,8 % sus proyecciones para 2027. Al finalizar la cuarta reunión del Comité Federal de Mercado Abierto (FOMC) en 2025, el organismo vaticinó que este año y el siguiente el desempleo aumentará ligeramente hasta situarse en el 4,5% (de un 4,4% y 4,3% anteriores), mientras que para el 2027 proyecta un 4,4%, una décima más. Según la Fed, la inflación en 2025 también crecerá un 3%, de un 2,7% previsto en marzo. El Índice de Precios de Gasto en Consumo Personal (PCE) – el indicador preferido por la Fed para medir el aumento de los costes en el país- aumentará un 2,4% en 2026 y un 2,1% en 2027, según el informe. Ante estas decisiones, el presidente Donald Trump redobló sus ataques contra el presidente de la Fed, Jerome Powell, al que acusó de tener motivos «políticos» para no actuar con mayor celeridad y cuyo comportamiento consideró que «le está costando caro al país».

Economía de la Unión Europea proyecta un crecimiento moderado en medio de la incertidumbre global. La Comisión Europea ha publicado su previsión económica de primavera de 2025, mostrando que la economía de la UE comenzó este año más fuerte de lo anticipado. Se proyecta que el PIB real crecerá un 0.9% en 2025 y un 1.4% en 2026 en la zona euro y un 1.1% en 2025 y un 1.5% en 2026 en la UE. Asimismo, se espera que la inflación

decline del 2.4% en 2024 al 2.1% en 2025 y al 1.7% en 2026 en la zona euro y que disminuya a poco menos del 2% en 2026 en la UE. Debido a la desaceleración del comercio global, se espera que las exportaciones de la UE crezcan solo un 0.7% este año, pero se prevé que se aceleren al 2.1% en 2026. El mercado laboral permanece robusto, con una creación récord de 1.7 millones de nuevos empleos en la economía de la UE en 2024 y se proyecta que se expandirá en otros 2 millones de empleos. Se espera que la tasa de desempleo caiga a un nuevo mínimo histórico del 5.7% en 2026. También se espera que recuperen por completo el poder adquisitivo perdido en los últimos años debido a la inflación. Se proyecta que el déficit general del gobierno de la UE aumente marginalmente del 3,2% en 2024 al 3,3% en 2025 y que permanezca en ese nivel en 2026. La elevada incertidumbre debido a las tensiones comerciales globales y desastres relacionados con el clima plantean riesgos a la baja para el crecimiento. Sin embargo, la reducción de las tensiones comerciales entre la UE y EE. UU., la expansión del comercio, un mayor gasto en defensa y reformas para impulsar la competitividad podrían apoyar el crecimiento y la resiliencia de la econo

El crecimiento económico del grupo de los BRICS es "más del doble que el del G7". La agencia Sputnik comentó la evolución del Foro de San Petersburgo celebrado entre el 18 y 21 de junio y destacó que el comercio entre los miembros del grupo de los BRICS se desarrolla con mucho dinamismo, afirmó el presidente de la Cámara de Comercio e Industrias de Rusia, Serguéi Katirin, al señalar la alta tasa del crecimiento económico del grupo de los BRICS frente al G7. "El BRICS representa hoy más del 37% del PIB mundial en términos nominales. Su crecimiento económico roza el 4,4% anual, más del doble que el del G7", señaló en el marco del Foro Económico Internacional de San Petersburgo (SPIEF). Para el comercio exterior de Rusia, agregó Katirin, los socios del BRICS son clave. En 2024, el intercambio comercial entre las partes se incrementó un 17,5%. "En 2024, el comercio entre los países BRICS se aproximó a los 678.000 millones de dólares. El comercio global creció a un ritmo del 3% anual a lo largo de la última década, el intercambio comercial del BRICS con el resto del mundo a un 2,9% anual y el comercio intracomunitario a un 10,7% anual", recalcó el ejecutivo. El grupo de los BRICS, compuesto inicialmente por Brasil, Rusia, India, China y Sudáfrica, se extendió con la entrada de Arabia Saudita, Egipto, Emiratos Árabes Unidos, Etiopía e Irán en enero de 2024 y de Indonesia, en enero de

2025, como miembros de pleno derecho. A su vez, Bielorrusia, Bolivia, Cuba, Kazajistán, Malasia, Nigeria, Tailandia, Uganda y Uzbekistán son Estados socios del BRICS.

Rusia y América Latina avanzan en superar las trabas occidentales en materia comercial A través de diversas acciones, el país euroasiático y las naciones latinoamericanas han logrado entablar nuevas maneras de relacionarse, alejándose de los obstáculos que la hegemonía de Occidente impuso a lo largo del tiempo. Esto quedó demostrado en la sesión Rusia-América Latina, en el marco del Foro Económico Internacional de San Petersburgo. Una de las frases más relevantes del evento fue "donde hay voluntad, hay camino" y, prueba de ello, son acciones como los envíos rusos de hidrocarburos y sus derivados, así como de fertilizantes, a naciones regionales como Brasil, mientras que productos agrarios de Latinoamérica y el Caribe están llegando al mercado del gigante euroasiático. Asimismo, se apuesta para incrementar y diversificar las ofertas de ambos interesados. Por ejemplo, durante la conferencia, Moscú se mostró dispuesta a capacitar y equipar a los países latinoamericanos y caribeños en materia de ciberseguridad, debido a la larga trayectoria y experiencia de las compañías rusas. En este sentido, el ministro de Planificación Estratégica de Honduras, Ricardo Salgado, señaló que la oferta de Rusia es sumamente relevante, debido a que también se incluyen rubros como las tecnologías de la información y comunicación. De igual manera, el funcionario del país centroamericano explicó que es importante que los Estados de la región se blinden ante los abusos de Estados Unidos en la zona, esto en un intento de frenar la creciente búsqueda de socios alternativos a las potencias hegemónicas. En esta línea, la ministra de Comercio Exterior de Venezuela, Coromoto Godoy Calderón, manifestó que "Rusia es la voz de la multipolaridad" y reiteró el propósito de Caracas de multiplicar el volumen de los intercambios comerciales con Moscú.

Precios del petróleo : Terminando la semana el crudo estadounidense West Texas Intermediate (WTI, el contrato de referencia en el continente americano) subió 1.72 dólares (2.3 por ciento) a 76.86 dólares el barril. El Brent del Mar del Norte subió 2.15 dólares (2.8 por ciento) a 78.85 dólares el barril. Durante esta primera semana del conflicto entre Israel e Iran, los precios del hidrocarburo escalaron cerca de diez dólares el barril. En términos porcentuales, el WTI subió 12.96 por ciento y el Brent 13.68 por ciento. Goldman Sachs indicó que una prima de riesgo geopolítico de alrededor de 10 dólares por barril estaba justificada, dada la menor oferta iraní y el riesgo de una interrupción más amplia

que podría empujar el crudo Brent por encima de 90 dólares. Sin embargo, la volatilidad y los movimientos erráticos de los mercados se ponían de manifiesto en el vuelco tan drástico que ha registrado el precio del petróleo en apenas 24 horas. Los inversores han disipado de golpe la prima de riesgo geopolítica incorporada a la cotización del barril de Brent. El ataque de Estados Unidos a instalaciones nucleares de Irán afloró inicialmente el temor a una escalada del conflicto. La respuesta de los inversores fue una avalancha de órdenes de compra que elevó el barril de Brent por encima incluso de los 80 dólares. Las alertas geopolíticas se fueron templando con el paso de la sesión. Durante la apertura del 23 de junio el petróleo de referencia en Europa ya volvía a bajar de los 80 dólares. Las esperanzas de una desescalada en el conflicto con Irán fueron tomando forma con el paso de la jornada. A última hora de la sesión el petróleo registró una avalancha de ventas a medida que cobraba fuerza la opción de un alto el fuego. El barril de Brent cerró finalmente ayer con un descalabro del 8%, ligeramente por encima de los 70 dólares.